

**БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ  
ФАКУЛЬТЕТ ФИЛОСОФИИ И СОЦИАЛЬНЫХ НАУК  
Кафедра философии и методологии науки**

Аннотация к дипломной работе

**Цивилизация как эвристический концепт  
современной социальной философии**

Корзунов Дмитрий Викторович

Научный руководитель  
доктор философских наук, профессор  
Зеленков Анатолий Изотович

Минск, 2019

## АННОТАЦИЯ

**Цивилизация как эвристический концепт современной социальной философии:** аннотация к дипломной работе / Корзунов Дмитрий Викторович; Факультет философии и социальных наук; кафедра философии и методологии науки; научный руководитель Зеленков Анатолий Изотович, доктор философских наук, профессор.

Цель работы: исследование важнейших концептуальных интерпретаций понятия «цивилизация», социально-философский анализ феномена традиционного древнеперсидского общества, а также тех его культурных традиций, которые наследуются и трансформируются в процессе развития современного Ирана.

Задачи исследования: проследить этимологический контекст термина «цивилизация» на протяжении XVIII-XX вв.; выявить содержательную определённость термина «цивилизация»; рассмотреть современные версии теории цивилизаций; ознакомиться с предпосылками возникновения и развития древнеперсидской цивилизации, её культурного и духовного наследия; проследить влияние традиций древнеперсидского общества на современный Иран.

Объект исследования: понятие цивилизации как определённой стадии общественного развития.

Предмет исследования: феномен древнеперсидской цивилизации и влияние её традиций на современный Иран.

Дипломная работа включает в свою структуру следующие элементы: введение, основную часть, состоящую из двух глав, заключение, список использованных источников из 40 наименований. Общий объем дипломной работы – 54 страницы.

Первая глава посвящена феномену цивилизации, её категориальному статусу и основным интерпретациям в современной социальной философии.

Во второй главе на примере рассмотрения зарождения и становления древнеперсидской цивилизации предпринята попытка проследить её социокультурное влияние на современный Иран.

Теоретическое применение исследования заключается в возможности использования его результатов и выводов для дальнейшей творческой разработки проблем культуры и цивилизации.

Практическое применение предполагает, что результаты исследования призваны более конкретно и конструктивно раскрывать особенности цивилизационных и культурных феноменов в социумах, ориентированных на традиции Востока, а также находящихся в ситуации социокультурного транзита.

## RESUME

**Civilization as a heuristic concept of modern social philosophy:** resume for thesis / Dmitry V. Korzunov; Philosophy and Social Sciences Faculty; Philosophy and Methodology of Science Department; scientific director Anatoly I. Zelenkov, Doctor of Philosophy, Professor.

The aim of the thesis: study the most important conceptual interpretations of "civilization" concept, a socio-philosophical analysis of the traditional ancient Persian society phenomenon, as well as its cultural traditions that are inherited and transformed in the process of modern Iran development.

Tasks of the thesis: trace the etymological context of the term "civilization" throughout the XVIII-XX centuries; reveal the substantive certainty of the term "civilization"; consider modern versions of the civilizations' theory; get familiar with the prerequisites for the emergence and development of the ancient Persian civilization, its cultural and spiritual heritage; trace the influence of ancient Persian society traditions on modern Iran.

Research object: the concept of civilization as a certain stage of social development.

Research subject: ancient Persian civilization phenomenon and the influence of its traditions on modern Iran.

The thesis includes the following elements in its structure: introduction, the main part consisting of two chapters, conclusion and list of sources from 40 titles. The total volume of the thesis is 54 pages.

The first Chapter is devoted to the phenomenon of civilization, its categorical status and the main interpretations in modern social philosophy.

In the second chapter, on the example of considering the birth and formation of the ancient Persian civilization, an attempt was made to trace its sociocultural influence on modern Iran.

The theoretical application of the study is the possibility of using its results and conclusions for further creative development of the problems of culture and civilization.

Practical application suggests that the results of the study are designed to more specifically and constructively reveal the features of civilizational and cultural phenomena in societies focused on the traditions of the East, as well as in the situation of sociocultural transit.